

Cavalllos en el del Norte, hasta la Bahia de Fonseca en el del Sur. Viuto este camino el Ingeniero Bautista Antoneli por orden del Rey, porque muchos decian, que por él era mas facil la contratacion del Mar del Norte al del Sur, y instaban que se cortasse aquel istmo, o lengua de tierra, para que se comunicassen ambos Mares: lo que fuera de grande utilidad para el comercio, en especial de Philipinas, pero se hallaron tantos inconvenientes, que se dexò esta idea.

*Valladolid*, o *Camayagua*, es la capital de la Provincia, casi al Oriente 110. leguas de Guatemala. La poblò, y pacificò Alonso de Cáceres. Está en un hermoso valle, abunda de frutas, y carnes, y sus Rios dan abundancia de pesca. Paulo III. instituyó el Obispado de Honduras el año de 1539. Era sufragáneo del Arzobispado de Santo Domingo, aora lo es de Guatemala; tuvo primero la Silla en Truxillo, y se pasó à Valladolid el año de 1553. Reside aqui el Governador de la Provincia.

*Truxillo* en la Costa del Golfo de Honduras, en la parte Oriental, cerca del Cabo de Honduras, al Nordeste de Valladolid, en 15. grad. y medio largos de lat. Sept. 60. leguas de Valladolid, y 40. al Oriente de Puerto de Cavallos, dista una legua del Mar del Norte, su Puerto se llama Juan Gil, es bueno, en una bahia muerta, y abrigada, donde primero hacen escala los Navios, que van à Guatemala. Lo empezó à poblar el año de 1524. Francisco de las Casas, y por ser los Pobladores Estremeños lo llamaron Truxillo, y Hernan Cortès lo acabò de poblar quando fue à las Ibueras.

Gracias à Dios, 30. leguas al Poniente de Valladolid, la poblò Gabriel de Roxas, para beneficiar las minas de oro, que por alli havia, y por los continuos rebatos de los Indios la desamparò, y el año de 1536. la bolvió à poblar el Capitan Gonzalo Alvarado. *San Pedro*, casi al Norte 30. leguas de Va-

Valladolid. La fundò el año de 1536. Pedro Alvarado. Aqui residen los Oficiales Reales. *Puerto de Cavallos* 11. leguas, casi al Norte de San Pedro, solo està poblado de Fatores, de Mercaderes, y Negros por ser tierra enferma, es buen Puerto, al Oriente del Golfo Dulce, y al Poniente de Truxillo. Allí se echaron al agua algunos cavalllos por una tormenta, y por esto se llamó Puerto de Cavallos. *San Jorge de Olancho*, al Oriente 40. leguas de Valladolid, y casi al Sur de Truxillo, en su comarca hay 169. Indios tributarios, y mucho oro, especialmente en el Rio de Guayape, 12. leguas distante. El Valle de Olancho es muy ameno, y provechoso, y en él se facò mucho oro, allí mataron los Indios al famoso Juan de Grijalba.

Naco en la Costa del Golfo de Honduras, al Poniente del Rio de la Sal, y de Truxillo. Aqui mataron el año de 1522. sobre seguro Francisco de las Casas, y Gil Gonzalez Davila à Christoval de Olid, que los havia preso, con el pretexto de que Olid se havia levantado contra Cortès, y por esto sacaron despues el cadaver à la plaza, y le cortaron la cabeza por traydor. A Cortès le diò gran cuidado la desobediencia de Olid, por ser hombre de tanto valor, y assi fue desde Mexico, y hizo la jornada de las Ibueras, en que padeciò increíbles trabajos, y hasta Nito havia caminado Cortès 400. leguas por montes, sierras, pantanos, rios, y veredas asperísimas, sin tener noticia de la tierra, y faltandole muchas veces la comida, y en 6. dias hizo un puente, en que entraron mil bigas de 8. brazas de largo, y 5. o 6. palmos de grueso, y otras muchas maderas menores. Y en dichos 6. dias se buscò la madera, se cortò, se arrastrò al sitio, se labrò, y se concluyò la puente, obra que no se que tenga exemplar por su brevedad en el Nuevo Mundo. Entonces no se quedaban los proyectos en solos discursos.

En la Costa, que cae sobre el Mar del Norte, se ha-

hallan la punta de las Ibueras en la boca del Golfo Dulce. Al Oriente se sigue el Cabo de Tres Puntas, despues el Rio Piche, el Rio Baxo, el de Ulua, ò Balahama, antes del Puerto de Cavallos, despues el Rio, y Punta de la Sal, el Triunfo de la Cruz, un Cabo de 3. puntas, donde el año de 1524. poblò Christoval de Olid, el Rio Hulma, ò de Xagua, Cabo Delgado, Punta de Honduras, al Norte de Truxillo, el cabo de Camaron, hasta donde hay 13. Rios. A la punta de dicho Cabo hay un placer, ò baxo de mas de 20. leguas, que remata en una punta pyramidal en el Norte. Siguese la Bahía de Cartago, Bahía honda, y Cabo de Gracias à Dios, que es el mas Oriental de esta Costa, y està en 15. grad. de latit. Sept. y en 297. de long. Diòle Colon este nombre por la dificultad que le costò montar aquella punta el año de 1502. Luego està el Golfo de Nicuesa, por donde anduvo perdido este Capitan el año de 1510. y ultimamente el *Rio Yare*, cuya boca està en 14. grad. escasos, y divide la Provincia de Honduras de la de Nicaragua. Al rededor de dicha Costa hay muchas Islas, baxos, y placeres, de que hablaremos despues. En este País està el Pueblo de *Nito*, que comenzò Gil Gonzalez. De otros trata Herrera.

La Provincia de *Nicaragua*, à quien el Governador Diego Lopez de Salcedo llamò *Nuevo Reyno de Leon*, està al Oriente, y Sur de Honduras, al Norte sobre el Mar del Sur, y al Poniente del Mar del Norte, y de Costa Rica. Corre de largo Leste-Oeste 150. leguas de ancho, y Norte Sur 80. Es tierra fertil de maiz, cacao, algodon, muchos ganados, sin trigo, y sin ovejas. Hay muchas frutas sabrosas, y regaladas, sus Rios dan buena pesca, tiene minas de oro, y el temple de la tierra es saludable. Sus Indios son los mas ladinos en la Lengua Española que tiene la Nueva España. Descubrió esta tierra el año de 1522. Gil Gonzalez Davila, que bautizó

328. Indios, segun Gil Gonzalez Davila, y la poblaron Francisco Fernandez de Cordova, y Pedro Arias.

*Leon*, està en la orilla Occidental de un gran Lago, 12. leguas del Mar del Sur, en 12. grad. y 20. min. de lat. Sept. y en 291. largos de longit. La fundò el Capitan Francisco Fernandez de Cordova el año de 1523. Es la Capital de la Provincia, en que reside el Governador, y el Obispo, cuyo Obispado se erigió el año de 1534. Aqui matò Hernando de Contreras à puñaladas al Obispo Don Fr. Antonio de Valdivieso, porque sospechò que havia escrito al Rey para que privasse del Gobierno à su padre Rodrigo de Contreras, y à los 20. dias murió dicho Hernando de Contreras ahogado en un charco, habiendo llegado à tanto su locura, que despues de matar al Obispo, salió con sus amigos apellidando libertad, y viva el Principe Contreras. Los demàs levantados tuvieron muy malos fines, y no se supo el paradero de tu hermano Pedro de Contreras, como trae Gil Gonzalez Davila.

*Granada*, al Sudeste de Leon, en la orilla Occidental Meridional del Lago, la fundò el Capitan Francisco Fernandez de Cordova el año de 1523. *Segovia*, casi al Norte, 30. leguas de Leon, la empezó à poblar, y fundar Pedrarias: en su comarca se saca mucho oro. *Jaén*, al Oriente de Leon, en la boca Oriental de la Laguna, por donde sale el Rio, que llaman *Desaguadero*, y se meten por el con canoas las mercaderías, que se llevan de Portobelo: dista Jaén 30. leguas del Mar del Norte. *Realejo*, al Poniente de Leon, en los confines de Nicaragua, y Guatemala, una legua del Puerto de la Possession, ò del *Realejo*, sobre el Mar del Sur, en 11. grad. y medio, segun Herrera, y en mas de 12. segun Le Isle, es de los Puertos mejores, y mas seguros de toda aquella Costa, en que se labran

buenos Navios, por el aparejo que hay de buena madera. En la Costa del Sur estaba Bruselas, que la despoblò Diego Lopez de Salcedo.

Al Mar del Norte sale el Río de Yarepa, y en aquellos contornos hay muchos Pueblos, y Rancherías de Indios. En la boca del Desaguadero está el Puerto de San Juan, casi al Oriente de Jaén. En el Mar del Sur está el Golfo de Papagayos, al Oriente del Realejo, el Morro hermoso, y otras puntas, y ensenadas. *Mombacho* es un Volcan altísimo, con muchas arboledas, y frutales, dos leguas de la Laguna, y 7. de Granada. Aun mas famoso es el Volcan de *Masaya*. Y dice Herrera, que algunos creyeron, que la masa de fuego, que en tantos años ardía dentro del Volcan sin consumirse, era oro. Entraron, pues, con este pensamiento Fr. Blas de Iniesta, Dominico, y otros dos Españoles en el boqueron, descolgándose en unos cestos en que iban meridos, y llevaban un caldero de hierro con una larguísima cadena para sacar aquella brasa, que creían era metal; corrió la cadena 150. brazas, y en llegando al fuego, se derritiò el caldero con algunos eslabones de la cadena en muy breve espacio, y por esto no pudieron saber lo que era. Durmieron aquella noche allí, sin necesidad de lumbré, ni candela, y bolvieron à salir en sus cestos bien espantados. Está dicho *Masaya* 3. leguas de Granada, es raso, y redondo, tiene media legua de boca, por la qual baxan 250. brazas. No tiene arboles, ni yervas, aunque se erian pajaros, como trae Herrera. Por orden del Rey entraron algunos à reconocerlo el año de 1538. y con ciertos artificios que llevaban, solo sacaron ciertas escorias quemadas, y ultimamente la cadena se deshizo. Y los mejores Mineros, y Fundidores afirmaron, que solo tenia piedras quemadas, y quando mucho, piedra azufre.

La Laguna de Nicaragua está à 3. ò 4. leguas del Mar

Mar del Sur, y desagua en el de Norte, que está cien leguas. Gil Gonzalez Davila, quando llegó allí, la llamó *Mar Dulce*, porque crece, y mengua, y en sus orillas están Leon, Granada, Jaén, y otros Pueblos, y Villages, y en medio tiene muchas Islas. Se prolonga Leste-Oeste. Los Geographos la ponen como una Laguna. Torquemada, aunque dice, que se comunican por un Río, pone dos Lagunas, la de Leon, que dice bojearà 25. leguas, y que tiene 10. de ancho, y la de Granada 30. leguas de largo, 20. de ancho, y 90. de bojeo: ambas son de agua dulce, con mucha pesca, y Caymanes.

La Provincia de *Costa-Rica* es la parte mas Oriental de la Jurisdicción de la Audiencia de Guatemala. Está al Oriente de Nicaragua, al Poniente de Veragua, al Sur del Mar del Norte, y al Norte del Mar del Sur, en un isthmo, ò estrecho de tierra, que se forma entre los dos Mares. *Nicoya* es la Ciudad principal, en una ensenada, sobre el Mar del Sur, que se llama el Golfo de las Salinas, donde está la Isleta de *Chira*. Viene à estar Nicoya en 10. grad. y algunos minutos de latit. Sept. y en 293. y medio de long. *Aranjuez*, casi al Sudeste de Nicoya, àzia la Costa del Mar del Sur. *Cartago*, casi al Nordeste de Aranjuez, y casi al Oriente de Nicoya. *Castro de Austria*, al Norte de Aranjuez. Al Mar del Norte salen los Rios de Vazquez, de los Anzuelos, y de Suerre. Y allí está la Bahía de San Geronymo, y de Carabaco. En el Mar del Sur está el Puerto de Paro, cerca de Nicoya, mas al Oriente el Golfo de Salinas, el Cabo de Borica, y otras Puntas, y Bahias. Su longitud de Leste à Oeste, es de 90. leguas.

Herrera dice, que 5. leguas de Aranjuez están los Indios *Chomes*, y sobre las Costas del Sur habitan los *Mosquitos*, y dice la Gazeta de Mexico de Julio de 1730. que haviendo muerto el de 1729. Anibel, que se llamaba Rey de estos Barbaros,

ocupó el Trono su hijo Beltran, de que nació entre ellos una guerra civil, pues los de Carate, y otros Pueblos le negaron la obediencia. Son barbaros, crueles, inhumanos, y atheistas, pues no tienen mas Dios, ni mas Ley que su antojo. Los Ingleses los proveen de polvora, y ellos les venden los Christianos, que en sus irrupciones esclavitan, quedandose con las mugeres, que hacen comunes à sus torpes usos. Tambien se dixo, que en la Isla de San Andrés, 12. leguas del Puerto de Matina, han poblado algunas familias de Ingleses, y han puesto un Hattillero, en donde están fabricando algunas embarcaciones, y carenando otras. Le Isle en su Mapa pone el Mar del Sur, la Isla de Cayno, y el Puerto Ingles cerca de Queype.

La Provincia de *Veragua* está en el estrecho, ó isthmo de tierra, que forman los dos Mares del Norte, y el Sur; está al Oriente de Costa-Rica, y al Poniente de Panamá, à cuya Audiencia pertenece. Tendrà de largo de Leste à Oeste 50. leguas, y de ancho Norte Sur 25. Es tierra montuosa, cercada de malezas, sin pastos, ni ganados, trigo, ni cebada, poco maiz, y pocas hortalizas, pero lastrada de oro, con muchos nacimientos de ello, y minas ricas en los Rios, y quebradas. El primero que descubrió esta tierra fue el Almirante Christoval Colon, y su hermano Bartholomé el año de 1503. y el Amirante fundó un Pueblo en el Rio de Belén, que fue menester desampararlo por la porfiada guerra que hacian los Indios, y en el passo grandes trabajos, una vez por la mucha agua de las avenidas, y otra por falta de agua, de suerte que no podia salir por la barra hasta que llovió. Después padecieron el año de 1510. horribles hambres, y trabajos los Españoles en esta tierra.

La *Concepcion* es la Capital de la Provincia, cerca de la Costa del Mar del Norte, al Poniente 40. leguas del Nombre de Dios, donde reside el

Go-

Governador, y los Oficiales, que ponen los de Panamá al presente. La *Trinidad*, junto al Rio de Belén, 3. leguas del Mar del Norte. *Santa Fe*, casi al Sur, 12. leguas de la *Concepcion*. La *Ciudad de Carlos*, en la Costa del Mar del Sur, y parece está aqui el Pueblo Nuevo, que pone Le Isle, y en la misma Costa, en la parte Occidental Meridional de la Provincia está *Chirique*, en los confines de Costa-Rica. Dice Herrera, que todos los Indios de esta governacion estaban de guerra, y por aqui parece están los Indios Mosquitos.

La Costa del Mar del Sur hace una grande ensenada, que llaman *Golfo Dulce*, que remata en la Punta de Guerra, y mas al Poniente está la Punta de Higuera. En el Mar del Norte está la Bahía de Carabaco, ó de San Geronimo, por donde *Veragua* confina con Costa-Rica, al Oriente está la *Concepcion*, y enfrente una Isla, que llaman el Escudo de *Veragua*. Mas al Oriente el Rio de Belén, donde fue la primera poblacion, que hizo en tierra firme el Almirante Christoval Colon el año de 1503. que no permaneció, y fue la primera que se hizo en el Continente. Esta Belén dividiendo los terminos de *Veragua*, y Panamá: al principio recibió el Cacique Quibia, con agasajo à los Españoles, y después procuró echarlos de allí, y los guió à *Urira*, mas al Poniente; y ultimamente conjurados todos los Indios, hicieron cruel guerra à los Españoles, hasta que dexaron por entonces la tierra. Cerca, al Poniente de Belén, está el Rio *Veragua*, de donde tomó el nombre toda la Provincia. Los Pueblos de la tierra eran *Virira*, *Dururi*, *Zobraba*, *Cateba*, y otros.

Diego Colon, hijo del famoso Christoval Colon, probó con muchos testigos haver sido su padre el primero que descubrió la Tierra-Firme de las Indias: lo que falsamente se atribuia, así *Americo Vespucio*, segun Herrera. Juan Diaz de la

Ca-